
上班时间没空咨询
休息时间无处咨询 困扰解决群众

市律师协会大力开展周六一小时义务法律咨询活动
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上了5天班，周末怎么过？是选择
外出旅游、亲友聚会，还是做一些能服
务社群的事？对于这个问题，来自市律
师协会的律师们用行动给出了一个精
彩答案。

过去一年来，市律师协会大力开展
“律动侨都 法润江门”——周六一小
时义务法律咨询活动，在周六组织一个
律所的律师提供公益法律服务，以扎实
有效的司法措施回应人民群众的关切
和期盼，旨在为群众解决困难、回应群
众期盼，打通法律服务群众“最后一公
里”，充分践行法治为民理念，切实让法
治红利惠及民生。

用理释民惑 用法维民权
几条横幅、几张桌子、几位律师

……每周六上午10点30分，都有穿着
整齐的律师们准时出现在市公共法律
服务中心。这就是“律动侨都 法润江
门”——周六一小时义务法律咨询活动
的现场。

“我们是律师，今天在这进行义务
法律咨询活动，如果您有什么法律问
题，可以随时咨询。”律师们开门见山地
对路过的市民说。

“收费吗？”
“我们是免费的。”
简单的对话拉近了彼此的距离。
抱着试试看的想法，有人走过来询

问债务纠纷如何办理，有人咨询赡养纠
纷怎么解决……现场气氛越来越活跃。

市民黄先生向值班律师讲述了其
80岁母亲发生交通事故后在ICU抢救
多日，医疗费用巨大，日后康复漫长，因
此需要申请法律援助，争取自身最大权
益。值班律师耐心为其分析，指引其如
何通过诉讼程序依法维护自己的合法
权益，并协助其办理法律援助申请。对
于黄先生的申请，市法援处当天即受理
审批。

“我看到现场咨询的群众带着满脸
迷惘、困惑、彷徨坐下，在得到律师的专
业解答后释然离开，真的让我更加深刻
理解到‘人民律师’的含义。”参加活动

后，广东五邑律师事务所党支部书记、主
任邝日勇律师说。当天，该所的值班律
师共为10多名群众进行了法律解答。

区先生因房屋纠纷通过多种途径
诉讼均败诉，律师利用其专业知识为其
解惑释疑；律师为前来咨询的冯小姐详
细罗列了追讨借款所需的相关证据，并
指引其到相应的法院起诉；值班律师认
真聆听来自茂名的陈女士陈述案情，并
细心指点其如何向法院申请解除财产
保全；84岁的周先生是第二次来访，其
因退休工资问题深受困扰，律师耐心为
其剖析问题的关键，并指引其如何获得
法律救济……

用理释民惑，用法维民权。律师们
怀着满腔的热忱以及社会责任心，为侨
乡人民提供一对一的法律咨询服务。
从群众咨询问题看，主要涉及与自身权
益密切相关的婚姻、继承、工伤、保险、
民间借贷等多个方面。据统计，活动至
今已举办44期，各轮值律师事务所律
师参与人数达386人次，共接待来访群

众179人次，现场为群众解决法律问题
173件次。

成为江门公益法律服务
优质品牌

“每周路过都有人在，十分方便。”
来访群众对律师每周坚持的耐心和专
业解释纷纷竖起大拇指并表示，周六一
小时义务法律咨询活动大大方便了群
众，解决了平日因上班未能到现场寻求
法律帮助的难题，满足了群众对于“在
身边的、便捷的法律服务”的需求。

在周复一周的坚持中，律师们也从
被动等咨询转变为主动送法，不时变着
法子向群众普及不同主题的法律知
识。如广东卫斯理律师事务所律师就
开展了根治农民工欠薪专项宣讲，向来
到现场的农民工群众讲述应当如何运
用法律武器维护自身权益，让群众切实
感受到法治的力量和温度。

在广东良匠律师所黄新跃律师看
来，活动进一步解决了群众“上班时间

没空咨询、休息时间无处咨询”的困扰，
真正做到及时回应群众关切、消除群众

“痛点”“难点”，将“事难问”变成“事好
问”，聚焦全面满足群众日益增长的法
治需求，全力打造“贴近百姓、服务优
质、敢于奉献、群众赞誉、社会肯定”的
法律服务品牌。

“通过我市广大律师持之以恒的
努力、付出，周六一小时义务法律咨询
活动已成为江门公益法律服务的一个
优质品牌，满足了广大群众对法律服
务的迫切需求，展现我市‘人民律师为
人民’的良好形象。”市律师协会会长
李静染表示，接下来，市律协还将继续
引领和组织广大律师积极履行社会责
任，持续开展多种形式的法律服务活
动，在建设法治江门、助力基层治理、
为群众提供法律咨询、义务普法宣讲
等方面贡献江门律师的智慧与力量，
为构建新时代侨都高质量发展新格局
提供坚实的法治保障和优质的法律服
务。

周六一小时义务法律咨询活动切实让法治红利惠及民生。

江门日报讯（记者/蔡昭璐 通讯
员/江疾宣）早春时节，乍暖还寒，正是
流感高发季。记者从市疾控中心了解
到，近期我市流感发病呈缓慢上升趋
势，哨点医院流感监测检出阳性样本以
甲型H1N1为主。市民应及时接种疫
苗，做好个人卫生。学校要落实晨午检
和因病缺课登记、追踪等制度。

流感是由流感病毒引起的急性呼

吸道传染病，具有很强的传染性。根
据我市历年流感监测结果显示，我市
流感发病高峰为一般在冬春季，夏季
有一个小高峰。

市疾控中心传防病预防控制所主
管医师赖演媚表示，幼儿园、学校是人
员集中、密度比较大的场所之一，有限
的教室空间、学生间玩耍嬉戏互相接
触频繁等，都极易造成病原的传播。
一旦没有及时采取控制措施，更是极
易造成传染病聚集性疫情。

流感潜伏期短，一般为1至4天，
平均为2天，起病急，主要以高热（体温
可达39至40℃）、头痛、全身肌肉关节

酸痛和全身不适，可伴有畏寒、寒战、咽
喉痛、干咳、流涕等症状。需要注意的
是，流感的传染远远强过普通的感冒，
还可能引发严重的并发症。

“接种流感疫苗是保护自己和家人
免受流感感染、减少流感相关严重并发
症和死亡的最为经济、有效的手段。”赖
演媚说，尤其是老年人、慢性基础性疾
病患者、医务人员、学生、儿童等高风险
人群建议优先接种。

此外，保持良好的个人卫生习
惯也是预防流感的重要手段。在流
感流行季节，要戴口罩、勤洗手、保
持环境清洁和通风，少去人群聚集

场所。家里出现流感患者时，要尽
量避免近距离接触，尤其是家中有
老人与慢性病患者时。当家长带有
流感症状的患儿去医院就诊时，应
同时做好患儿及自身的防护，如戴
口罩，避免交叉感染。

学校教室要多通风换气，保持环
境卫生整洁；落实晨午检和因病缺课
登记、追踪等制度，做到病例的早发
现、早报告、早处置。感染者在体温恢
复正常、其他流感样症状消失48小时
后或根据医生建议，方可正常上课。
如近期有班级发生聚集性疫情，学校
应取消所有集体活动。

市疾控中心：近期我市流感发病呈缓慢上升趋势

建议接种疫苗、少去人群聚集场所

五邑大学召开高质量发展大会

积极探索地方新型高水平
理工科大学发展新路径

江门日报讯（记者/张浩洋 通讯
员/李丽明） 3月1日至2日，五邑大学召
开高质量发展大会，紧扣学校新一轮高质
量发展主题，对今后一个时期重点工作作
出动员部署，坚定不移把人才培养高质量
发展作为学校改革发展的首要任务，积极
探索地方新型高水平理工科大学发展新
路径，努力在新型高水平理工科大学建设
新征程中开好局起好步。五邑大学党委
书记张焜主持会议并讲话，党委副书记、
校长张运华作工作报告。

会议要求，切实把推动高质量发展的
要求贯彻到学校各项事业高质量发展中，
落实到建设新型高水平理工科大学的行
动中，形成推动实现“应用型人才培养特
色鲜明，服务地方产业发展能力突出的高

水平理工科大学”建设目标的强大合力。
会议强调，要坚持系统思维，加强战

略谋划，推动事业高质量发展。要不断
完善人才培养体系，推动人才培养质量
持续提高；以建设博士授权单位为目标，
提高重点学科建设水平；聚焦区域发展
需求，开展有组织科研工作，增强服务产
业高质量发展能力。要加强组织领导，
强化党建引领。要以党的政治建设为统
领，全面加强学校党的建设，坚持和完善
党委领导下的校长负责制，把学校建设
成为坚持党的领导的坚强阵地。推进高
质量发展要坚持党建引领，各级党组织
要在高质量发展中发挥先锋模范作用，
主动担当作为，带领教职员工完成好学
校高质量发展各项目标任务。

中国人大代表选举是全
过程人民民主的生动实践

中国的人大代表选举是世界上规
模最大的民主选举，是中国全过程人民
民主的生动实践。王超表示，中国的人
大代表具有广泛的代表性，每一个地
区、每一个行业、每一个领域、每一个民
族都有人大代表。各级人大代表中，基
层群众都占有相当比例。

“比如，262万多名县乡两级人大代
表中，一线工人、农民、专业技术人员等
基层代表在县级人大代表中的占比为
52.53%，在乡级人大代表中的占比为
76.75%。”王超说。

在2977名第十四届全国人大代表
中，少数民族代表442名，占代表总数
的14.85%，全国55个少数民族都有代
表；归侨代表42名；妇女代表790名，占
代表总数的26.54%；一线工人、农民代
表497名，占代表总数的16.69%。

王超表示，在代表密切联系群众方
面，目前全国各地建立了20多万个代表
之家、代表联络站，基本实现乡镇和街
道“全覆盖”。

香港国安法是“一国两
制”实践发展的重要里程碑

谈到香港国安法，王超说，制定实
施香港国安法，是“一国两制”实践发展
的重要里程碑。香港国安法实施以来，
维护国家安全的制度机制不断完善，国
家安全得到有力保障，社会秩序迅速恢
复，法治得到彰显，营商环境不断改善，
发展重回正轨，香港居民的权利自由得
到更好保障，香港局势实现由乱到治的
重大转折。民调显示，75.7%的香港市
民对香港国安法实施成效感到满意。

王超说，去年底，全国人大常委会
就香港国安法有关条款作出解释，阐明
了相关条文的法律含义，明确了解决有
关问题的方式和路径，及时妥善解决了
香港国安法实施中遇到的实际问题。
我们将继续坚持和完善“一国两制”制
度体系，切实维护宪法和香港基本法确
定的特别行政区宪制秩序，切实维护国
家主权、安全、发展利益。

十三届全国人大五次会议通过了
香港特别行政区选举第十四届全国人
大代表的办法。全国人大代表选举会
议落实“爱国者治港”原则，依法选举产
生了香港新一届全国人大代表。“相信
新一届香港全国人大代表，一定会秉承
爱国爱港、模范遵守宪法和基本法、全

面准确贯彻‘一国两制’方针的光荣传
统，效忠中华人民共和国和香港特别行
政区，坚定维护国家主权、安全、发展利
益，为中华民族伟大复兴，为香港长期
繁荣稳定，作出新的更大贡献。”王超
说。

中国国防费保持适度合理增长
关于国防费，王超表示，国防费的

规模，是综合考虑国防建设的需求和国
民经济发展的水平而确定的，这也是世
界各国的通行做法。国防费的增长，既
是应对复杂安全挑战的需要，也是履行
大国责任的需要。中国国防费占国内
生产总值的比重多年保持基本稳定，低
于世界平均水平，增长幅度也是比较适
度、合理的。

“中国的前途是同世界的前途紧密联
系在一起的。中国的军事现代化，不会对
任何国家构成威胁，反而是维护地区稳定
与世界和平的积极力量。”王超说。

立法联系点成为基层声
音“直通车”

王超说，全过程人民民主是以习近
平同志为核心的党中央在深化对中国
民主政治发展规律性认识的基础上提
出的重大理念，是社会主义民主政治的
本质属性。

人民代表大会制度是实现我国全
过程人民民主的重要制度载体。近年
来，全国人大及其常委会坚决贯彻党中
央决策部署，认真履行宪法法律赋予的
各项职责，把人民当家作主贯穿人大工
作全过程，贯穿立法全过程，制定了一
批能满足人民群众对美好生活向往以
及国家治理需要的法律。

王超介绍，目前全国人大常委会法
工委在全国31个省（区、市）设立了31
个基层立法联系点和1个立法联系点，
辐射带动全国各地设立5500多个基层
立法联系点，形成了国家级、省级、市级
联系点三级联动的工作格局。这些联
系点已经成为让基层声音原汁原味抵
达国家立法机关的“直通车”。

党的二十大明确提出建设好基层
立法联系点。王超说，新一届全国人大
及其常委会将继续完善以宪法为核心
的中国特色社会主义法律体系，通过贯
彻实施选举法、代表法、全国人大组织
法、地方组织法、立法法、监督法等一系
列法律制度，进一步健全完善保证人民
依法实行民主选举、民主协商、民主决
策、民主管理、民主监督的相关机制平
台，为推进全过程人民民主提供更坚强
法治保障。
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